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ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

Чувашрессовпроф и рескомы отраслевых профсоюзов сердечно поздравляют всех ра-
ботников торговли в профессиональным праздником! Продавцы, с которыми мы встречаемся 
каждый день, а иногда и по несколько раз, когда забегаем в магазины, - это далеко не все, 
кто работает в торговле. Огромная армия людей заботится о том, чтобы на магазинных пол-
ках было всё необходимое, чтобы товар был качественным и востребованным, чтобы откры-
вались новые магазины, и даже люди, живущие в отдалённой глубинке, не чувствовали себя 
отрезанными от мира. В торговле трудятся бухгалтеры, экономисты, менеджеры, но мы чаще 
всего сталкиваемся именно с продавцами и по ним судим о работе того или другого магази-
на. И как радостно бывает, когда тебя встречает улыбка, дружелюбие, искреннее желание 
помочь в выборе товара. Сколько терпения нужно продавцу, чтобы общаться с самыми раз-
ными людьми изо дня в день! 

День профессионального праздника - самое время, чтобы сказать торговым работникам 
спасибо за их работу! Желаем всем, кто трудится в отрасли, здоровья, успехов в работе, 
семейного тепла и любви!

8 июля состоялось 
очередное заседание 
Российской трехсторон-
ней комиссии. На нём 
председатель Федерации 
Независимых Профсою-
зов России Михаил Шма-
ков обратил внимание 
социальных партнеров 
(представителей бизнеса 
и правительства) на то, 
что СМИ продолжают ак-
тивно обсуждать вопросы 
реформирования пенси-
онной системы. 

По информации прессы, 
Минфин и Центробанк пред-
лагают следующие варианты 
модернизации: повышение 
пенсионного возраста, его 
уравнивание для мужчин и 
женщин, ликвидация инсти-
тута досрочных пенсий, ма-
нипулирование с внедрени-
ем накопительного элемента, 
уплата страховых взносов ра-
ботниками.

По мнению профсоюзов, 
под видом экспертных оценок 
и «точек зрения» продолжа-
ется вброс идей, способных 
дестабилизировать действу-
ющую пенсионную систему 
и, соответственно, значи-
тельно ослабить социальную 
защищенность работников. 
В связи с этим профсоюзная 
сторона РТК выступила с тре-
бованием наложить морато-

23 июля - День работника торговли

Чувашия богата мине-
ральными водами. Все они 
делятся на питьевые сто-
ловые, лечебно-столовые 
и лечебные. Эта класси-
фикация основана на том, 
каково в воде содержание 
минералов. Оно может 
быть высоким (такие воды 
ещё называют рассолами), 
либо это может быть воды 
средней минерализации. 
Рассолы используются для 
приготовления целебных 
ванн, а лечебно-столовую 
воду врачи прописывают 
внутрь. 

На сегодня из всех наших 
чувашских здравниц толь-
ко в санатории «Волжские 
зори» добываются лечебно- 
столовая, питьевая столовая 
воды и рассолы одновремен-
но. Жителям нашей и сосед-
них республик повезло: они 
могут подлечиться в местном 
бальнеоклиматическом са-
натории, находящемся всего 
в 14 километрах от города 
Чебоксары, а не ехать, на-

Профсоюзы требуют наложить мораторий 
на изменения пенсионной системы

рий на изменение условий 
пенсионного обеспечения и 
всей системы государствен-
ного обязательного социаль-
ного страхования до приня-
тия согласованных законов 
на основе конвенций Между-
народной организации труда.

Сторонами, представ-
ляющими общероссийские 
объединения профсоюзов и 
общероссийские объедине-
ния работодателей Россий-
ской трехсторонней комис-
сии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, 
было подготовлено заявле-
ние о необходимости систем-
ного рассмотрения вопросов, 
связанных с реформировани-
ем пенсионного обеспечения. 
В нем, в частности, говорит-
ся: «Подготовка предложе-
ний в закрытом режиме, без 
участия общества и социаль-
ных партнёров недопустима 
при выработке решений, ка-
сающихся каждого члена об-
щества, а систематическое 
радикальное изменение пен-
сионных правил подрывает 
доверие граждан к полити-
ке государства в пенсионной 
сфере.

Принятие решений об 
изменениях в пенсионной си-
стеме должно быть взвешен-

ным, исходить из долгосроч-
ного и устойчивого характера 
этой системы, не предполага-
ющего ежегодной корректи-
ровки её ключевых компо-
нентов. 

Основой проведения 
этой работы должны стать 
утверждённая Правитель-
ством Российской Федерации 
в 2012 году Стратегия долго-
срочного развития пенсион-
ной системы и договорённо-
сти социальных партнёров по 
принципам реформирования 
обязательного пенсионного 
страхования в период обсуж-
дения и принятия этой Стра-
тегии.

Предлагаемые измене-
ния параметров пенсионной 
системы могут привести к 
снижению уровня социаль-
ной защищённости работни-
ков и увеличению фискаль-
ной нагрузки на бизнес, что 
противоречит объявленно-
му Президентом Российской 
Федерации мораторию на её 
рост.

В этой связи считаем не-
обходимым установить мора-
торий на изменение условий 
пенсионного страхования и 
всей системы обязательного 
социального страхования до 
конца 2018 года».

По сообщениям департамента общественных 
связей ФНПР и газеты «Солидарность».

18 июля в госте-
приимных стенах Дома 
союзов состоялось на-
граждение победителей 
конкурса «Лучший моло-
дой профсоюзный лидер 
Чувашской Республики», 
проводимого Чувашским 
республиканским объе-
динением организаций 
профсоюзов «Чувашрес-
совпроф». 

После рассмотрения всех 
поступивших документов от 
инициативных, творческих и 
талантливых молодых про-
фсоюзных лидеров на засе-
дании Президиума Чувашрес-
совпрофа были подведены 
итоги Конкурса. В этом году 
победителями стали: в номи-
нации «Профсоюзный лидер» 
- Светлана Сергеевна Влади-
мирова, председатель проф-
бюро психолого-педагогиче-

 «Волжские зори» - здравница профсоюзов Чувашии

Целебные воды санатория 
«Волжские зори»

пример, в Карловы Вары «на 
воды», состав которых прак-
тически соответствует тем, 
что добывают в санатории 
«Волжские зори». 

Минеральная вода - глав-
ное, зачем приезжают сюда 
курортники. Здесь открыто 
11 скважин, в лечебных це-
лях используют 4. По химиче-
скому составу здешние воды 
относятся к сульфатно-натри-
ево-кальциево-магниевому 
типу. При приеме внутрь ле-
чебно-столовая вода «Волж-
ская звезда-8» хорошо по-
могает больным с заболева-
ниями желудочно-кишечного 
тракта, хронических заболе-
ваниях печени, желчевыво-
дящих и мочевыводящих пу-
тей, при болезнях обмена 
веществ. Значительное улуч-
шение чувствуют и те, кто 
страдает некоторыми забо-
леваниями сердечно-сосуди-
стой системы, центральной и 
периферической нервной си-
стемы, опорно-двигательного 
аппарата. 

При заболеваниях кожи 
- нейродермите, атопическом 
дерматите, псориазе, зкземе, 
грибковых заболеваниях рук 
и ног хороший лечебный эф-
фект дают минеральные ван-
ны с хлоридно-натриевой йо-
добромной борной рассоль-
ной водой. 

Нужно отметить, что курс 
лечения рассольной водой 
можно пройти только в усло-
виях санатория под контро-
лем врачей, так как эффект 
усилится, если совместить 
питьевые сеансы с принятием 
ванн. Санатории, имеющие 
рассольную воду, несут от-
ветственность за ее исполь-
зование.

Кстати, в санаторий 
«Волжские зори» приезжают 
курортники, побывавшие в 
Карловых Варах. Они отмеча-
ют, что при несравнимых фи-
нансовых затратах эффект от 
лечения водой при возмож-
ности неоднократно повто-
рять курс лечения еще более 
выражен.

Творческие, инициативные, 
талантливые!

ского факультета, и.о. пред-
седателя первичной профсо-
юзной организации ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева; в номинации 
«PR-стратегия» - Нина Алек-
сандровна Беззубова, ак-
тивист первичной профсо-
юзной организации ГАПОУ 
«Чебоксарский техникум 
ТрансСтройТех»; в номина-
ции «Новые формы работы, 
«Знаю Как» - Диана Юрьевна 
Тимакова, председатель пер-
вичной профсоюзной орга-
низации БУ «Комсомольская 
ЦРБ» Минздрава Чувашии; в 
номинации «Организацион-
но-управленческий тренинг» 
- Ольга Васильевна Шмеле-
ва, заместитель председате-
ля райкома по культмассовой 
работе Новошимкусского СДК 
МБУК «ЦКС Яльчикского рай-
она»; в номинации «Управ-
ление проектами» - Татьяна 

Васильевна Тарасова, заме-
ститель председателя мо-
лодежного совета ППО ОАО 
«Чебоксарский агрегатный 
завод». 

Награждение проходило 
на заседании Президиума Чу-
вашрессовпрофа, где с всту-
пительным словом выступил 
Председатель Чувашрессо-
впрофа А.В. Коршунов, по-
желав ребятам не останав-
ливаться на достигнутом и 
двигаться только вперед. Все 
победители конкурса были 
награждены Почетными гра-
мотами Чувашрессовпрофа и 
денежными премиями.

Молодежный совет 
Чувашрессовпрофа.

Фото 
Александра ГРИГОРЬЕВА.

Молодые работники «Тракторных заводов» стали 
участниками VI международного форума «Инжене-
ры будущего - 2016».

Наши анонсы: другие молодёжные новости

В АО «Чебоксарское производственное объедине-
ние им.В.И.Чапаева» прошел Слет Советов работа-
ющей молодежи предприятий «ОБОРОНПРОФа».

Подробности на с. 4.

Подробности на с. 2.

.

.
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Десять сотрудников инженерных специальностей Кон-

церна «Тракторные заводы» побывали на международном 
промышленном форуме «Инженеры будущего-2016», в 
котором участвовали более тысячи молодых специалистов 
из 320 промышленных компаний и предприятий России, 
студентов ведущих технических вузов, а также представи-
тели 20 иностранных делегаций.

10 июля в Ижевске на базе спортивного комплекса 
«Чекерил» состоялась торжественная церемония открытия 
VI форума. 

Команду «Тракторных заводов» представили работники ОАО 

Ежегодно во второе воскресенье июля отмечается 
День российской почты. В преддверии этого праздни-
ка в Доме союзов прошла торжественная церемония 
чествования работников Чебоксарского почтамта. В ней 
приняли участие  Министр информационной политики и 
массовых коммуникаций ЧР Александр Иванов, дирек-
тор УФПС ЧР – филиала ФГУП «Почта России» Влади-
мир Тимофеев, заместитель председателя Чувашрессо-
впрофа Ирина Филиппова и председатель Чувашской 
республиканской организации Профсоюза работников 
связи России Вера Галкина.

Руководитель Мининформполитики Чувашии А.С. Иванов, 
поздравляя почтовиков,  подчеркнул, что и спустя столетия 
почтовая связь не потеряла своего предназначения. «Почта 
России» адаптируется к изменяющимся требованиям рынка: 
внедряются новые форматы обслуживания, в том числе с ис-
пользованием новейших информационных технологий. Особые 
слова благодарности министр выразил почтовикам за усердие 
по сохранению тиражей газет и журналов.

С теплыми словами признательности обратились к почто-
вым работникам и все остальные выступающие.  

За большой вклад в развитие социального партнёрства, 
конструктивное и плодотворное взаимодействие с отраслевой 
профсоюзной организацией министр информационной полити-
ки и массовых коммуникаций Чувашской Республики Александр 
Иванов был награжден Почетным знаком Профсоюза работни-
ков связи России «За развитие социального партнёрства». По-
четной грамоты и Благодарности Чувашрессовпрофа удостои-
лись директор Чувашского филиала «Почты России» Владимир 
Тимофеев и начальник Чебоксарского почтамта Алексей Дми-
триев. Работа лучших руководителей коллективов отделений 
почтовой связи была отмечена благодарностью министра. Бо-
лее полусотни сотрудников столичного почтамта удостоились 
Почетных грамот ФГУП «Почта России», районных администра-
ций г. Чебоксары и ЧРО Профсоюза работников связи России. 

Вера ГАЛКИНА.

Вопрос: Каким образом определяются специальные  
условия труда работника и на кого возложена обязан-
ность по их определению?

Ответ. Согласно ст. 1 Трудового кодекса РФ (далее – ТК 
РФ), целями трудового законодательства являются установле-
ние государственных гарантий трудовых прав и свобод граж-
дан, создание благоприятных условий труда, защита прав и ин-
тересов работников и работодателей. 

В указанных целях трудовым законодательством, а также 
законодательством об охране труда на работодателя возложе-
на обязанность по  обеспечению безопасности и проведение 
специальной оценки условий труда в соответствии с  порядком, 
установленным Федеральным законом от 28.12.2013 № 426-ФЗ 
«О специальной оценке условий труда» (далее - Закон).

В силу положений вышеназванного Закона специальная 
оценка условий труда является единым комплексом последова-
тельно осуществляемых мероприятий по идентификации вред-
ных и (или) опасных факторов производственной среды и тру-
дового процесса и оценке уровня их воздействия на работника 
с учетом отклонения их фактических значений от установлен-
ных уполномоченным Правительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной власти нормативов (ги-
гиенических нормативов) условий труда и применения средств 
индивидуальной и коллективной защиты работников.

По результатам проведения специальной оценки условий 
труда устанавливаются классы (подклассы) условий труда на 
рабочих местах которые подразделяются по степени вредности 
и (или) опасности на четыре класса - оптимальные, допусти-
мые, вредные и опасные условия труда.

Не проведение работодателем специальной оценки усло-
вий труда создает угрозу жизни и здоровью работников, на-
рушает их права на обладание достоверной информацией о 
вредных факторах их деятельности, о необходимых средствах 
индивидуальной защиты, которые способны уменьшить или 
предотвратить причинение вреда здоровью в результате тру-
довой деятельности и выполнения работниками их трудовых 
обязанностей.

Проведенной прокуратурой района в июне 2016 года про-
веркой выявлен ряд организаций, не исполнивших возложен-
ные трудовым законодательством обязанности по проведению 
специальная оценка условий труда.  В этой связи прокуратурой 
района в целях соблюдения трудовых прав работников в суд 
предъявлено 6 исковых заявлений с требованием об обязании 
предприятий провести специальную оценку условий труда. 

Одновременно в отношении руководителей предприятий 
прокуратурой района возбуждены дела об административном 
правонарушении по ч.2 ст.5.27.1 КоАП РФ. Акты реагирования 
на рассмотрении.

Кроме того, проводимыми прокуратурой района проверка-
ми выявляются многочисленные нарушения трудовых прав ра-
ботников в сфере оплаты труда. 

В этой связи в прокуратуре Калининского района г.Чебок-
сары организован работа «горячей линии» по номерам телефо-
нов  52-12-56 или 52-30-98, по которым граждане вправе обра-
титься с заявлениями по фактам нарушения трудового законо-
дательства, в том числе несвоевременной выплаты заработной 
платы, выплаты заработной платы «в конвертах», а также не-
надлежащего оформления трудовых отношений.

Заместитель прокурора района
советник юстиции  С.Н.АФАНАСЬЕВ.

Награды почтовикам - за профессионализм 
и преданность своему делу

На форуме «Инженеры будущего - 2016»
«Курганмашзавод», одного из лидеров военно-промышленного 
комплекса России; ОАО «Промтрактор», крупнейшего в России и 
СНГ производителя многопрофильных гусеничных и колесных трак-
торов; ведущих инжиниринговых компаний Концерна ООО «МИ-
КОНТ» и ОАО «Специальное конструкторское бюро машинострое-
ния», а также специализированной торговой компании «ЧЕТРА – 
Промышленные машины».

Участников форума приветствовали Глава Удмуртии Александр 
Соловьев, Член Бюро Правления Союза машиностроителей России, 
председатель Совета директоров компании «Каскол» Сергей Недо-
рослев, председатель Всероссийского профсоюза работников обо-
ронной промышленности Андрей Чекменев и другие официальные 
лица. Были зачитаны приветственные адреса от Президента России 
Владимира Путина, Председателя Правительства России Дмитрия 
Медведева, министра промышленности и торговли РФ Дениса Ман-
турова и министра обороны РФ Сергея Шойгу.

Александр Соловьев выразил убеждение, что особая атмосфе-
ра форума  способствует общению и обмену опытом между участни-
ками, представляющими разные отрасли и регионы. «Одна голова 
хорошо, две лучше, а тысяча участников форума – это огромная 
сила. С таким потенциалом России многое по плечу», – подчеркнул 
глава Удмуртии.

Член Бюро Правления СМР, председатель Совета директоров 
компании «Каскол» Сергей Недорослев отметил, что России пред-
стоит работать и интеллектуально вкладываться в технические на-
правления, ведь будущее – в сложных инженерных разработках и 

людях, которым они по плечу.
В первый день форума сотрудники Концерна приняли участие 

в обширной деловой программе. Команда «Тракторных заводов» 
участвовала в работе двух круглых столов промышленного форума. 
Главной темой, обсуждаемой на первой дискуссионной площадке, 
был вопрос: легко ли быть инженером в России, и в каких условиях 
инженер сможет остаться верен своей профессии. Второй круглый 
стол затрагивал актуальную проблему подготовки инженерных ка-
дров.

– На форуме собрались самые инициативные, самые талант-
ливые молодые специалисты машиностроительного холдинга, – от-
метил руководитель Чувашского регионального отделения Союза 
машиностроителей России, заместитель генерального директора 
Концерна «Тракторные заводы» Сергей Щетников. – Убежден, что 
сегодня от них и их молодых коллег-инженеров из других предпри-
ятий зависит не только будущее отечественного машиностроения, 
но и будущее всей России. Наша промышленность остро нуждает-
ся в специалистах, обладающих высоким интеллектуальным по-
тенциалом и выдающимися творческими способностями, умением 
создавать и внедрять современные технологии. Международный 
молодежный промышленный форум дает молодым перспективным 
специалистам возможность обменяться передовым опытом и макси-
мально развить свои профессиональные компетенции, чтобы затем 
применить их на благо отечественной промышленности.

Наш корр.
Фото Николая МАРКУШИНА

На вопросы отвечает прокуратура 
Калининского района г. Чебоксары

Может ли работник, занятый на работах с вредными 
условиями труда, отказаться от исполнения трудовых обя-
занностей, если ему не были выданы средства индивиду-
альной защиты?

В соответствии с статьей 220 Трудового кодекса Российской 
Федерации, в случае необеспечения работника в соответствии с 
установленными нормами средствами индивидуальной и коллек-
тивной защиты, работник имеет право отказаться от исполнения 
трудовых обязанностей, а работодатель не имеет права требовать 
от работника их исполнения и обязан оплатить возникший по этой 
причине простой в соответствии с настоящим Кодексом. 

Валерий Архипов, 
зав. отделом охраны труда Чувашрессовпрофа.

Вопрос - ответ
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14 июля в Доме Союзов состоялось заседание 
президиума республиканской организации профсою-
за работников агропромышленного комплекса РФ, на 
котором рассматривался вопрос «О состоянии оплаты 
труда в сельхозпредприятиях Батыревского района и 
задачах комитетов Профессионального союза по обе-
спечению достойного уровня заработной платы рабо-
тающим и погашению ее задолженности».

На заседание были приглашены заместитель главы адми-
нистрации Батыревского района - начальник отдела экономи-
ки, сельского хозяйства, земельных и имущественных отно-
шений Леонид Валерьевич Кузнецов; начальник инспекции 
Гостехнадзора Батыревского района, председатель районной 
организации Профессионального союза работников АПК РФ 
Илья Вячеславович Васильев; заведующая правовым отделом 
Чувашрессовпрофа Ольга Алексеевна Дмитриева;  ведущий 
специалист отдела экономического анализа и прогнозирова-
ния Министерства сельского хозяйства Чувашской Республики 
Надежда Анатольевна Максимова.

Лето — время интенсивных сельскохозяйственных работ, 
и от того, как живётся и работается на селе, как оплачивается 
труд сельских специалистов, в конечном счёте зависит бла-
гополучие множества людей, представителей самых разных 
профессий, жителей городов и посёлков. Как обстоят дела 
в Батыревском районе? По словам председателя отраслевой 
республиканской профорганизации Анатолия Владимировича 
Смирнова, сельхозпредприятия этого района  работают ста-
бильно и  ситуацию с заработной платой можно назвать бла-
гополучной.

Приведу данные из справки, подготовленной рескомом к 
заседанию президиума.

По состоянию на 1 июня 2016 года в Батыревском районе 
действуют 25 сельскохозяйственных предприятий, где рабо-
тают 513 человек. Также в районе 185 фермерских хозяйств, 
которые занимаются сельскохозяйственным производством.

Отделы экономики, сельского хозяйства, земельных и 
имущественных отношений администрации района и район-
ный комитет профессионального союза работников АПК РФ в 
своей работе особое внимание уделяют вопросам укрепления 
финансово-экономического состояния сельскохозяйственных 
предприятий и организаций аграрного сектора.

Объем производства продукции сельского хозяйства рай-

Какова заработная плата у сельчан?
она за 2015 год составил 3 млрд. 344 миллиона рублей или 
103,4 процента к 2014 году. По итогам I квартала текущего 
года объем производства продукции составил 271 млн.рублей 
или 96,1% с тем же периодом 2015 года.

Основными направлениями в деятельности сельхозпред-
приятий является растениеводство и животноводство.

В 2015 году, несмотря на погодные условия, валовый 
сбор зерновых и зернобобовых культур в весе после доработ-
ки составил 37 тысяч тонн, что составляет 95% к уровню 2014 
года. Урожайность зерновых составил 20 центнеров с гектара 
или 93% к уровню предыдущего года.

Собрано 77 тыс. тонн картофеля во всех категориях хо-
зяйств или на 23% больше к уровню 2014 года при урожай-
ности 188 ц/га. Вырастили 12 тысяч тонн овощей при урожай-
ности 286 ц/га или на 12% больше по сравнению 2014 годом. 
Район занял первое место по сбору овощей в республике.

В 2015 году поголовье крупного рогатого скота составило 
3 тыс.398 голов, в том числе коров 1463 голов, свиней 11 тыс. 
611 голова, это позволило реализовать 2637,4 тонн мяса, что 
составляет 99,0% по сравнению 2014 годом и надоить моло-
ка 7086,2 тонн молока, что на 4,1% больше по сравнению с 
2014 годом.

Надои молока на одну корову в сельхозпредприятиях в 
2015 году составили 4901 кг или 103% по сравнению с 2014 
годом.

В 2015 году производство молока по сравнению с 2014 
годом выросло в сельхозпредприятиях «Красное Знамя» 
(110%) и «Труд» (106%), ООО «Корма» (125%), ООО «Исток» 
(112,7%), ЗАО «Батыревский» (103,1%).

На улучшение финансово-экономического положения 
в сельхозпредприятиях района повлияло оказание государ-
ственной поддержки сельхозтоваропроизводителям в 2015 
году в размере 287 млн. рублей (засуха), что на 11% больше 
по сравнению с 2014 годом.

Улучшение экономического состояния сельскохозяй-
ственных предприятий и фермерских хозяйств позволило про-
водить целенаправленную работу по увеличению заработной 
платы работающим. По итогам работы 2015 года среднеме-
сячная заработная плата в сельхозпредприятиях составила 
13258 рублей или 112% к 2014 году. По состоянию на 1 июня 
2016 года среднемесячная зарплата составила 13580 рублей 
или 109% к соответствующему периоду 2015 года.

На 1 июня 2016 года среднемесячная зарплата в ООО АФ 
«Исток» составила 16524 рубля, ЗАО «Батыревский» - 15423 
рубля, СХПК «Красное Знамя»- 13724 рубля, СХПК «Труд» - 
13076 рублей.

Большую роль в стимулировании увеличения производ-
ства и качества сельскохозяйственной продукции играет эко-
номическое соревнование. Ежегодно в районе утверждаются 
условия экономического соревнования между сельхозпред-
приятиями, бригадами и работниками растениеводства и 
животноводства.

Положительную роль в решении проблем повышения 
уровня заработной платы, своевременной ее выплаты и лик-
видации ее задолженности играет заключение трехсторенного 
Соглашения между администрацией района, советом профсо-
юзов и работодателями, коллективных договоров на предпри-
ятиях, где основным приоритетным направлением является 
повышение уровня средней заработной платы не ниже вели-
чины прожиточного минимума трудоспособного населения ре-
спублики.

Вопросы своевременной выплаты заработной платы на-
ходятся под неослабным контролем отдела экономики, сель-
ского хозяйства, земельных и имущественных отношений ад-
министрации района и районного комитета профессоюза. Эти 
вопросы неоднократно рассматривались на совместных засе-
даниях. Вопросы оплаты труда и погашения ее задолженности 
регулярно рассматриваются на Межведомственной комиссии 
района.

В ходе подготовки материалов на президиум проверено 
сельхозпредприятия «Звезда», «Красное Знамя» и ООО 
«Агрофирма «Тойсинская». В ходе проверки установлено, что 
во всех хозяйствах коллективные договора утратили силу. На 
всех предприятиях форма расчетного листка не утверждена 
работодателем и не доводится работающим. В СХПК «Звезда» 
в нарушение ч. 6 ст. 136 ТК РФ заработная плата работающим 
выдается только 1 раз в месяц.

В результате совместных действий отдела сельского хо-
зяйства администрации района и районного комитета профсо-
юза в 2015 году и по итогам работы за I квартал 2016 года 
удалось добиться повышения заработной платы работающим.

Соб. инф.

- Николай Никола-
евич, где Вы родились, 
росли, учились, работа-
ли? 

Родился в селе Чувар-
леи, это фактически при-
город Алатыря. Там же за-
кончил школу, затем - Ала-
тырский автодорожный 
техникум. По первой специ-
альности я автомеханик. 
Мой отец водитель, и я   с 
детства хорошо знал автомо-
били. И сам после армии 13 
лет проработал водителем 
— в отделе культуры район-
ной администрации, потом на 
Алатырском АТП, Алатырском 
заводе низкотемпературных 
холодильников. В 1988 году 
стал на этом заводе началь-
ником транспортного отдела, 
а в 1998-2002 годах работал 
директором ООО АЗНХ-Авто. 
Это была транспортная ком-
пания, в которой было 70 ав-
томобилей, в том числе 8 ав-
тобусов. Мы открывали пер-
вые коммерческие маршруты 
— возили людей на дачи и 
в садоводческие товарище-
ства, это было принципиаль-
но новым тогда.

В 1999 году я окончил 
Чувашский государственный 
университет по специаль-
ности «Экономист». В 2002 
году в связи со сменой соб-
ственников АЗНХ я перешёл 
работать директором ООО 
«Алатырь-Сервис». Компания 
занималась строительством 

Трибуна профсоюзного лидера

«Стараемся делать для людей всё возможное»
Н.Н. Ефремов, председатель профкома ОАО «Электроавтомат»:

В ОАО «Электроавтомат» г. Алатыря всегда 
была сильная профсоюзная организация. Много 
лет её возглавлял Анатолий Андреевич Сакулин. 
Весной этого года на должность председателя 
профкома был избран Николай Николаевич Еф-
ремов, работавший его заместителем. Журна-
лист газеты «Время» попросил нового предсе-
дателя рассказать о себе, своей работе, о том, 
какие первоочередные задачи стоят сегодня пе-
ред профсоюзной организацией. 

газопроводов в Алатыре и 
районе, а также государ-
ственным техническим осмо-
тром транспортных средств. 
А с 2004 года я стал рабо-
тать в ОАО «Электоавтомат» 
заместителем директора по 
транспорту и социально-бы-
товым вопросам. В 2011 году 
избран заместителем Сакули-
на, председателя профсоюз-
ного комитета. 

- То есть Вы — пред-
ставитель администрации 
— были избраны профсо-
юзным работником? Нет 
ли здесь противоречия?

- На общем собрании 
меня избрали на эту долж-
ность по предложению А.А.
Сакулина. Он считал, что я 
должен его сменить. Думаю, 
что никакого противоречия 
здесь нет, ведь я всегда рабо-
тал с людьми. Ещё на заводе 
холодильников начал зани-
маться спортивно-массовой 
работой, и теперь продолжил 
её. Народ поддержал мою 
кандидатуру. И с генераль-
ным директором ОАО «Элек-
торавтомат», Вячеславом 
Викторовичем Илюхиным,  я 
в хороших отношениях, а это 
ценно. Он сам член профсо-
юза и хорошо понимает нуж-
ды людей. Конечно, для него, 
как для руководителя, важна 
прибыль. Но не менее важ-
но, чтобы люди жили лучше. 
И здесь и у администрации, 
и у профсоюзного комитета 

общие задачи. Бывает, что 
людей приходится воспиты-
вать, говорить кому-то: «Всё 
заводское  - наше, как же мы 
станем жить лучше, если что-
то ломаем, не бережем обо-
рудование».

В том же 2011 году я был 
избран депутатом Госсовета 
Чувашии. Считаю, что работа 
в качестве депутата и в ка-
честве профсоюзного лидера 
имеет одни и те же цели — 
это работа для людей. 

В 2015 году, после ухо-
да Анатолия Андреевича на 
пенсию, я стал исполняющим 
обязанности председателя 
профсоюзного комитета, а в 
этом году, в апреле, был из-
бран председателем. Тогда 
же мы продлили наш кол-
лективный договор на новый 
срок, внесли в него измене-
ния. 

Стоит сказать, что не-
смотря на общую тяжёлую 
ситуацию в стране, в респу-
блике, из 26 предложений в 
коллективный договор, улуч-
шающих положение работ-
ников, совместно с руковод-
ством предприятия было при-
нято 18. Думаю, этот факт 
говорит о многом. И ещё: за 
2015 год администрацией за-
вода было вложено в модер-
низацию производства около 
80 миллионов рублей. Счи-
таю, что это тоже вложение 
в совершенствование колдо-
говора, ведь улучшаются ус-
ловия труда людей. 

Наличие у человека ра-
бочего места, достойные и 
безопасные условия труда — 
это первоочередная задача 
и руководства республики, и 
администрации предприятия, 
и профсоюзов. Эту же зада-
чу я считаю первоочередной 
для себя как депутата Госсо-
вета Чувашской Республики, 
председателя профсоюзной 

первичной организации. 
- Как Вы строите свою 

работу как председатель? 
Что-то захотелось изме-
нить, сделать по-своему?

- Мотивация членства в 
профсоюзе — сейчас боль-
ной вопрос для всех органи-
заций, люди могут выходить 
из профсоюза из нежелания 
платить взносы, ведь поло-
жения коллективного дого-
вора, все гарантии и льготы, 
распространяются на всех 
работников. Но у членов про-
фсоюзов обязательно долж-
ны быть преимущества. Это, 
например, новогодние по-
дарки — на заводе «Электро-
автомат всегда были самые 
лучшие подарки в Алатыре! 
Но мы ведь можем не члену 
профсоюза выдать обычный, 
стандартный подарок, а не 
собранный в ручном режиме. 
И это же самое касается от-
правки ребёнка в оздорови-
тельный лагерь. Профком по-
могает с оформлением необ-
ходимых документов, а если 
вы не член профсоюза, вам 
придётся побегать самому, 
отпрашиваясь с работы, если 
вас отпустят, теряя в зара-
ботке. И ещё.

По коллективному до-
говору в случае болезни ра-
ботники завода могли полу-
чить материальную помощь 
- она составляла 500 рублей. 
Я предложил изменить этот 
порядок и помогать тем, кто 
действительно тяжело болен, 
и в случаях, когда ребёнку 
члена профсоюза необхо-
дима дорогостоящая опера-
ция — при условии, что нам 
предоставят необходимые 
документы, справки. Но и по-
мощь в таких случаях - уже 
не 500 рублей, а пять, десять 
тысяч — в зависимости от си-
туации. И вот у нас на заво-
де один сотрудник заболел 

— действительно серьёзно. 
Он не был членом профсо-
юза — и написал заявление 
о вступлении в профсоюз. 
И мы решили принять его в 
профсоюз и оказать помощь. 
Другой подобный случай — у 
сотрудника заболел ребёнок, 
и он решил вступить в про-
фсоюз. Его тоже приняли и 
помогли ему. Я считаю, что 
эти случаи показывают всем, 
что профсоюз готов помогать 
человеку.  Вот только люди 
не всегда вспоминают о нём, 
пока у них нет глобальных 
проблем. 

- Но и для тех, у кого 
всё хорошо, профсоюз де-
лает немало?

- Да, и к примеру, это 
организация профсоюзного 
спорта, культурно-массовой 
работы. У нас на предпри-
ятии традиционно сильные 
шахматы, шашки, лыжи, фут-
бол, теннис. На городском 
конкурсе танцевальных кол-
лективов мы заняли первое 
место.

- Я знаю, что зимой 
команда вашего предпри-
ятия специально приез-
жает из Алатыря в Чебок-

сары на лыжные гонки в 
рамках Спартакиады Чу-
вашрессовпрофа.

-Да, мы постоянно уча-
ствуем в соревнованиях - и 
в Чебоксарах, и в Казани, 
где заняли первое место по 
футболу, и в Алатыре, в том 
числе с представителями 
районной администрации. 
На заводе регулярно прохо-
дит День здоровья, и на один 
такой день мы пригласили 
Главу республики Михаила 
Игнатьева. Он не только сам 
приехал, но и привёз с собой 
команду из представителей 
своей администрации.

- Какие у вас ближай-
шие планы?

- Ближайшие планы на 
сегодняшний день — это уча-
стие в выборной кампании в 
Государственный Совет Чу-
вашской Республики 6-го со-
зыва. Полномочия депутата 
помогают решать проблемы 
в общественной и производ-
ственной работе и оказывать 
помощь конкретным людям.

- Спасибо за интер-
вью, Николай Николае-
вич. Успехов Вам в вашей 
работе!
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Слет  организован ад-
министрацией совместно с 
первичной профсоюзной ор-
ганизацией АО «ЧПО им. В.И. 
Чапаева» в рамках праздно-
вания Дня Республики.

Участники Слета — чле-
ны Советов молодежи и 
профсоюзные лидеры пред-
приятий Всероссийского 
профсоюза работников обо-
ронной промышленности 
ОБОРОНПРОФ.

На протяжении двух 
дней, 23 и 24 июня, 65 пред-
ставителей шести крупных 
организаций (АО «НИИПМ» 
г.Пермь, ФКП «Пермский по-
роховой завод», АО «Соли-
камский завод «Урал»,  ФКП 
«Казанский государственный 
казенный пороховой завод», 
АО «ПО «Завод имени Серго» 
г. Зеленодольск, АО «ГосНИИ 
«Кристалл» г. Дзержинск) со-
вместно с представителями 
нашего предприятия в ходе 
общения обсудили множе-
ство вопросов.

День первый.  
Слет начался с работы 

в лекционном зале.   Высту-
пая перед коллегами, гене-
ральный директор Александр 
Борисович Лившиц подчер-
кнул, что формат встречи не 
совсем обычный: совместно 
с акционерными обществами 
— и казенные предприятия, 
и профсоюзы, и молодежь. 
Проблемы у всех одни и те 
же, поэтому обменяться опы-
том, обсудить,  какие цели 
ставятся и как решаются, 
будет очень полезно. Нуж-
но активнее вовлекать мо-
лодежь в производственный 
процесс, в социальную сфе-
ру. Один из наиболее насущ-
ных вопросов — как сделать 
эту работу эффективнее, что 
для этого нужно? И решение 
этих вопросов —   в совмест-
ной работе  администрации, 

На слёте работающей молодежи 
предприятий «ОБОРОНПРОФа» 

В АО «Чебоксарское производственное объединение им.В.И.Чапаева» 
прошел Слет Советов работающей молодежи предприятий «ОБОРОНПРОФа».

профсоюзного комитета и 
Совета молодежи. Особенно 
полезно время от времени 
встречаться с коллегами из 
других городов.

К мнению Александра 
Борисовича присоединилась 
Лидия Михайловна Саруха-
нова — секретарь ЦК ОБО-
РОНПРОФА, заведующая от-
делом организационной ра-
боты. Она начала свое высту-
пление с утверждения, что 
работодатели и профсоюзы 
нужны и важны друг другу 
для будущего, для развития, 
для реализации поставлен-
ных целей. Лидия Михайлов-
на выразила благодарность 
О.В. Цыгуровой, председате-
лю первичной профсоюзной 
организации,  и генерально-
му директору А.Б. Лившицу 
за то, что они инициировали 
данное мероприятие.

А далее Лидия Михай-
ловна  рассказала о том, что 
в 2002 году профсоюзная 
молодежь  приняла перспек-
тивную программу в области 
реализации молодежной по-
литики. Сегодня к ней до-
бавились еще и основные 
направления деятельности 
отраслевого профсоюза на 
пятилетний срок.

Структура, состоящая 
из молодежных организаций 
предприятий и комитетов, 
комиссий и советов, создан-
ных при профсоюзных коми-
тетах, успешно работает по 
трем направлениям. Первое 
— координация деятельности 
этих образований по защите 
прав молодежи. Второе — 
формирование молодежного 
актива, резерва молодежных 
кадров. Третье  — это обоб-
щение и распространение 
опыта.

Сегодня в профсоюзных 
органах молодежь долж-
на быть представлена в со-

ответствии с численностью 
работающей молодежи на 
предприятии. Профсоюзная 
составляющая появилась  и 
в таком направлении работы, 
как организация обучения  и 
подготовки кадров. На пять 
лет разработан план обуче-
ния профсоюзного актива. 
Одно из направлений  - «Ли-
деры молодежных комитетов 
и комиссий». В начале октя-
бря один из таких семинаров 
пройдет в Татарстане. 

Интересным было высту-
пление Михаила Игоревича 
Соломасова, председателя 
молодежной комиссии ЦК 
ОБОРОНПРОФа. Он подроб-
но остановился на реализа-
ции молодежной политики, 
советах молодых специали-
стов, рассказал, что на сайте 
ОБОРОНПРОФа  имеется мо-
лодежная страница. С 2007 
года проводится смотр-кон-
курс на лучшую организацию 
работ по реализации про-
граммы практических дей-
ствий профсоюза в области 
молодежной политики под 
девизом «Молодежь и про-
фсоюз». Он призвал всех ак-
тивно смотреть сайт с моло-
дежной страничкой и активно 
участвовать в дискуссиях.

Упомянул Михаил и о 
проблемах, которые, как ока-
залось, общие: охват профсо-
юзным членством молодежи, 
кадровый резерв, формиро-
вание постоянного молодеж-
ного крыла.

Ну, а далее участники 
Слета представили  видео-
презентации о своих пред-
приятиях, организациях, по-
делились опытом работы в 
области молодежной поли-
тики совместно с профсоюз-
ными комитетами. Каждый 
участник встречи получил 
много информации о колле-
гах, что-то «взял на каран-

даш».
В завершение знаком-

ства представители профсо-
юзных организаций и советов 
молодежи подписали Мемо-
рандум — документ, который, 
как выразилась Оксана Вла-
диславовна, является   нача-
лом пути совместной работы. 

Подводя итоги, гене-
ральный директор Александр 
Борисович отметил, что  все 
оборонные предприятия объ-
единяет одно — они работа-
ют в отрасли боеприпасов и 
спецхимии. В этой отрасли 
много трудовых династий. Их 
объединяет любовь к людям, 
труду, тому, что они дела-
ют.   Оборонные предприятия 
—  щит нашей Родины, и все 
работники должны гордиться 
своей работой. «Мы должны 
четко понимать, что если со-
обща, делать государствен-
ное дело вместе с профсою-
зами и молодежью, то у нас 
все получится!», - завершил 
дискуссию Александр Бори-
сович.

Для участников Слета 
была организована экскурсия 
по предприятию: в цеха РТИ 
и ПП.  В цехе № 6 начальник 
производства ПРТИ Сергей 
Иванович Сандалов подроб-
но ознакомил всех с истори-
ей производства резиновых 
специальных покрытий для 
подводных лодок. Он же про-
вел экскурсию и по цеху № 2, 
где каждый смог своими гла-
зами увидеть, как из кусочка 
сырой резины получается яр-
кий, манящий мяч, который 
хочется не только рассматри-
вать, но и поиграть им. 

В пиротехническом про-
изводстве подробнейшую 
историю создания противо-
градовой ракеты «Алазань» 
представил технический ди-
ректор Азат Шамилович Мин-
газов. 

В завершение ознакоми-
тельной экскурсии оборон-
щики побывали в новом, офи-
циально еще не открытом, 
музее истории предприятия, 
где на стендах, экспозициях 
представлена вся жизнь АО 
«ЧПО им. В.И. Чапаева» за 
прошедшие 75 лет: его про-
шлое, настоящее и будущее. 

После обеда коллеги 
продолжили свое общение в 
неформальной обстановке на 
теплоходе, любуясь великой 
русской рекой — красавицей 
Волгой и продолжая решать 
жизненно важные насущные 
вопросы сближения молоде-
жи с профсоюзом.

Именно здесь, на тепло-
ходе, всех ожидал сюрприз — 
был показан документальный 
фильм «Она была актрисою», 
и состоялась встреча с авто-
ром фильма — Валентиной 
Поливцевой. Фильм о чуваш-
ской актрисе Зое Яковлевой, 
которая в годы Великой От-
ечественной войны в Крыму 
стала подпольщицей, оказал-
ся, как говорится «в тему» - 
накануне, 22 июня, был День 
памяти и скорби — дата на-
чала Великой Отечествен-
ной войны. Фильм никого не 
оставил равнодушным. Моло-
дые люди задавали вопросы 
об идее создания фильма, 
интересовались будущими 
планами автора Валентины 
Поливцевой.

Также интересным ока-
зался тренинг команды обра-
зования, проведенный пси-
хологом Ириной Кузьминой.  
Здесь, в совместных играх, 
конкурсах  молодежь смогла 
больше раскрыться, познако-
миться, ощутить себя в одной 
связке.

А позже, когда стемне-
ло, в Чебоксарах начался 
фестиваль фейерверков. На 
черном небе зажглись цветы, 
водопады и фонтаны огня – 
потрясающее шоу красок и 
света. Десятки непередава-
емых узоров разрисовывали 
ночное небо ко всеобщему 
восхищению и восторгу. Каж-
дый выстрел каждой компо-
зиции сопровождался крика-
ми «Ура!» и аплодисментами 
тысяч зрителей.  Для многих 
из наших гостей такое пиро-
техническое шоу было в но-
винку и вызвало бурю вос-
торженных эмоций.

День второй. 
Он начался с увлекатель-

ной автобусной экскурсии по 
нашему городу. Ребята про-
ехали и по уютным зеленым 
улочкам и по центральным 
улицам, побывали на про-
спекте Ленина, в сквере Ча-
паева, сфотографировались 
на фоне мемориального дома 
и памятника В.И. Чапаеву, 
познакомились с жизнью и 
деятельностью легендарного 
комдива. Далее проехали по 
ул. Привокзальной, ул. Гага-
рина, ул. Зои Яковлевой, по-
гуляли по Республиканскому 
мемориальному парку Побе-
ды, услышали историю неко-
торых зданий города, полю-
бовались великолепной па-

норамой современной столи-
цы. В завершение экскурсии 
автобус с участниками Слета 
проехал по ул. К.Иванова - 
историческому центру горо-
да, ребята осмотрели кафе-
дральный Введенский собор, 
церковь Михаила Архангела, 
дом купца Ефремова. Многие 
участники после экскурсии 
признали, что Чебоксары - 
один из самых красивейших 
городов, очень чистый, зеле-
ный и уютный.

Вот только один от-
зыв о нашем городе:

«Можно побывать во 
многих городах нашей 
страны,увидеть множе-
ство людей и множество 
достопримечательно-
стей, но в душе остает-
ся лишь тот город, жи-
тели которого искренне, 
с душой относятся к го-
стям. Я считаю, что Че-
боксары самый теплый, 
душевный, спортивный, 
дружелюбный, красивый 
город. Город, который 
навсегда покорил наши 
сердца!»

Федосеева Анна, 
НИИПМ г.Пермь.

Далее участники Слета 
выехали за город в лагерь 
«Чапаевец», где для них 
были организованы спортив-
ные мероприятия. Все раз-
бились на команды, которым 
предстояло пройти 7 доста-
точно сложных этапов. Пред-
лагалось выполнить различ-
ные задания за определенное 
время, например, расшифро-
вать головоломку, пройти 
по веревке от одной точки к 
другой, разгадать слово по 
жестам членов команды и 
пр. В ходе выполнения зада-
ний ребята проявляли свои 
лидерские качества, опреде-
ляли групповую стратегию, 
учились выражать свое мне-
ние, отстаивать его. И делать 
это нужно было чаще всего 
МОЛЧА! Мероприятие полу-
чилось задорным, веселым, 
интересным, а, самое глав-
ное, ребята научились рабо-
тать в команде, уступать и 
поддерживать друг друга, ра-
ботать вместе слаженно для 
достижения общей цели. 

После обеда и отдыха 
коллеги продолжили свое 
общение на заключитель-
ном ужине. Выступая перед 
участниками Слета, гене-
ральный директор нашего 
предприятия Александр Бо-
рисович Лившиц поблагода-
рил всех приехавших, под-
черкнул важность и необхо-
димость проведения таких 
мероприятий и встреч Сове-
тов работающей молодежи, 
ведь именно в такой обста-
новке происходит взаимо-
действие и общение молодых 
специалистов, обсуждаются 
насущные проблемы и вопро-
сы и находятся их решения.

 Галина ГАЛОЧКИНА, 
Валентина ЧЕРНЯВСКАЯ.  

    
 


